



RESUMEN EJECUTIVO

Entidad:	Gobierno Autónomo Municipal de Colcapirhua y Gobierno Autónomo Municipal de Quillacollo.
Referencia:	Supervisión a la gestión ambiental sobre la contaminación en el río Chijllawiri.
Informe N°:	K2/GP22/S20-G1.
Objetivo:	Supervisar la gestión ambiental sobre la contaminación en el río Chijllawiri, en los municipios de Colcapirhua y Quillacollo.
Objeto:	<ul style="list-style-type: none">- Funciones de control y vigilancia a nivel local sobre las actividades que afecten o puedan afectar al río Chijllawiri.- Verificación de lo estipulado en el Plan de Manejo Ambiental y el Informe Ambiental Anual a través de inspecciones de las unidades industriales (categorías 3, 1 y 2) que operan en la zona de influencia del río Chijllawiri o en los instrumentos de regulación de alcance general para industrias con categoría 4.- Desarrollo de planes y programas municipales de expansión de los servicios de agua potable y alcantarillado sanitario que incluya el tratamiento de aguas residuales dentro de su planificación de mediano plazo en el marco de lo establecido en los artículos 13 y 23 de la Ley N° 2066 y de la Ley N° 777.
Fecha de emisión:	17 de noviembre de 2020.

Resultados:

En la supervisión se han advertido deficiencias en la gestión ambiental de las aguas residuales que se vierten hacia el río Chijllawiri, que provienen de descargas de aguas residuales domésticas e industriales, sin tratamiento o con tratamiento deficientes, en el caso de las industrias, ocasionando la contaminación de este cuerpo de agua,

Los impactos ambientales producto de descargas de la actividad industrial se concentran en el municipio de Quillacollo, sin embargo la contaminación por las descargas de aguas residuales de origen doméstico afecta a las aguas del río Chijllawiri tanto en el municipio de Colcapirhua como en el de Quillacollo, siendo la incidencia mayor en este último por la cantidad de habitantes que genera las descargas, en el primer caso hablamos de una población de algo más de tres mil habitantes, frente a los más de cincuenta mil que ocupan los distritos en la zona de estudio en el municipio de Quillacollo .

En el caso de la actividad industrial, el problema no yace en la adecuación ambiental, en la presentación de informes ambientales anuales o en la ejecución de acciones de control regulares verificando los compromisos asumidos por las industrias, todos estos aspectos han sido cumplidos con regularidad por la instancia ambiental municipal de Quillacollo, sin embargo, se advierte que la contaminación persiste y se ha mantenido en el tiempo en las mismas condiciones advertidas en la auditoría realizada el año 2011 al río Rocha.



Por tanto, el problema va mas allá de los trámites administrativos y de control rutinario, las acciones deben ser efectivas en un aspecto de análisis crítico y evaluación de las causas reales por las que las industrias no han logrado adecuar sus operaciones para generar descargar que no contaminen, de ahí de que se concluye que las acciones de control de la instancia ambiental del municipio no han sido efectivas en los términos señalados.

En lo que respecta a las descargas de aguas residuales domésticas, en ambos municipios se han advertido falencias desde la planificación, porque no se ha identificado a cabalidad el problema o porque no se programado acciones claras y concretas para dar solución al problema de contaminación ocasionado por las descargas de aguas residuales domésticas.

Lo señalado repercute en la permanencia de problemas de contaminación del río Chijllawiri, que de manera evidente se ha mantenido por un lapso de nueve años, sin advertir mejoras reales y significativas, lo que repercute directamente negativamente en el río Rocha, al ser el Chijllawiri uno de sus afluentes directos y permanentes.

Bajo estas condiciones la Contraloría General del Estado con la finalidad de coadyuvar a solucionar las deficiencias advertidas en el presente informe de supervisión, ha formulado tres, una dirigida al Gobierno Autónomo Municipal de Colcapirhua y dos al Gobierno Autónomo Municipal de Quillacollo para que mejore la gestión ambiental que tienen a cargo respecto de las aguas residuales que se vierten directa e indirectamente hacia el río Chijllawiri.

---o---